

# UNIÓN REPUBLICANA

ÓRGANO DEL PARTIDO EN ESTE DISTRITO

LIBERTAD IGUALDAD Y FRATERNIDAD

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

EN TODA ESPAÑA, AL MES,  
50 céntimos de peseta.

DÍAS DE PUBLICACIÓN.

3, 10, 18 Y 26 DE CADA MES

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

OFICINAS

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.  
Constitución, 21.

## LA FIESTA REPUBLICANA EN ORIHUELA

Como ya la prensa diaria ha dado cuenta del esplendor y entusiasmo con que nuestro partido local celebró la memorable fecha del 11 de Febrero de 1873 nos limitaremos á dar una succinta reseña de los actos por este realizados.

En el hospedaje del Sol sirvió un esplendido banquete el propietario del mismo, ciudadano Juan Antonio Martínez, á él concurrieron más de sesenta comensales entre los que reinó la alegría más expansiva y la fraternidad más franca.

Al destaparse el Champan pronunciaron entusiastas brindis los señores Escudero (D. Carlos) García de Borunda, García Guillén, Madaria, Cartagena, Turón (Don Pedro), Pastor, Teruel, García, Ramos, Santiago, García López, Moreno y Samper, todos ellos fueron muy aplaudidos.

En el Circulo de «Unión Republicana», que lucía banderas y colgaduras nacionales y una profusa iluminación eléctrica con las lámparas tricolor, se celebró una velada que estuvo cuncurridísima siendo el local incapaz para contener el gran número de republicanos que lo invadian, avidos de escuchar la palabra elocuente y entusiasta de los oradores D. Pedro Turón, D. José Maria Teruel, don José de Madaria, D. José Cartagena, D. Vicente García Guillén y D. Carlos Escudero que fueron extruendosamente ovacionados en medio y al final de los incisos de sus respectivos discursos.

Estos actos se realizaron en medio del mayor orden y entusiasmo.

Por primera vez después de muchos años se ha celebrado en Orihuela el aniversario de la República de 1873.

## LA ESCUELA LAICA

I

La más grave enfermedad de nuestro pueblo es la ignorancia. Contra ella no hay más recurso que lo que pedía Goethe al morir: *más luz, más luz*; y esta se adquiere en la escuela laica, plantel que ha de convertirse mañana en vegetal robusto que dé frutos sazonados para el progreso, semillero de almas y generador del espíritu universal, el más humilde de los centros docentes; pero en él se forman los pueblos ricos, grandes, poderosos, tomando elementos de la vida industrial y colectiva, preparándose convenientemente en los principios pedagógicos modernos.

Todo hombre y toda sociedad puede decir estas palabras: «pienso y obro, siento y amo lo que me hicieron sentir y amar los agentes educadores, la naturaleza, la familia, la escuela laica, el medio circundante.»

De aquí la gran importancia de la educación general, en la cual hay que buscar la génesis de todas las cuestiones, de aquí el valor inmenso de la escuela laica, dotada de numerosos medios de educación, donde se desarrolla el sentimiento progresivo, limpio de preocupaciones y sectarismos, libre de la rutina, en fin, donde recibe cultivo el amor á la Humanidad,

al saber, al trabajo, á la libertad, á la justicia.

La escuela laica es una sociedad pequeña en donde tiene origen los sentimientos humanitarios que constituyen el amor fraternal. En ella, á la vez que el maestro instruye al niño en los conocimientos de la física, geografía, aritmética, moral, etc. etc., le enseña á amar á sus semejantes y á lavarse la cara para inculcarle á un tiempo el horror á las impurezas del espíritu y del cuerpo. El maestro es el capitán que le conduce á la victoria en la lucha del adelante; educa su voluntad, ya que es la fuerza que impulsa y dirige todos sus actos.

La rigidez en la educación mata ó tuerce la voluntad de aquel que posee cierta firmeza de carácter, iniciativas ó ideas propias. El que duda de sí mismo más de lo debido, está condenado de antemano á les racasos; el temor de equivocarse le hiere y le paraliza por lo mismo que se cree incapaz de comprender, llega á serlo realmente.

Anúlase de hecho la vulgar frase de «la letra con sangre entra», uprimiendo en absoluto el castigo de los niños. Los padres de éstos, salvo contadas excepciones, quieren que la escuela sea, no un lugar de educación y enseñanza, sino una especie de prsidio correccional, en el que pretenden pa en sus hijos cuantas más horas mejor, sujetos á ocupaciones sedentarias y disciplina severa, que debilitan el organismo y embrutecen el cerebro. La escuela laica no es establecimiento correccional; es templo augusto del saber; y no se sabe si el cuerpo se desarrolla y robustece, toda

vez que el desarrollo físico lleva aparejado el intelectual.

Castigar al niño, y no racionalmente, cuando el maestro se encoleriza, no corrige, irrita y hace que éste pierda la influencia moral. Los golpes excesivos é injustos llenan de malicia el corazón del alumno por el impotente despecho que producen, y se consigue, con el dolor que causa, engendrar odios y rencores ó hacer idiotas.

Dícese que «la enseñanza de un país permite preveer, ó por lo menos presentir cuál será el mañana de la nación, puesto que los niños han de ser la patria del porvenir.

Edúquese á estos en los sanos principios del laicismo, si queremos que el sol de la libertad alumbre y de color á los hombres de mañana. Tiberghien ha dicho «que la libertad, con ser inmortal, no puede brotar ni florecer donde no tiene por raíces la instrucción. Amemos pues, la instrucción, base de nuestra felicidad, y aportemos nuestra piedrecita para el levantamiento del edificio del progreso humano, poniendo nuestras voluntades es el empeñ de derribar con valiente decisión los viejos muros de las escuelas reaccionarias, para que con esfuerzos regeneradores se entierre la maldiciada rutina. Sin un esfuerzo vigoroso de la voluntad, nuestra total y definitiva ruina es inevitable.

Dignifiquemos y propaguemos la escuela laica, donde se elabora una cultura que es amor en la sociedad, producción en el taller, en la fábrica y en la mina, progreso y justicia en la nación.

Eduardo Guillar.

# LA NUBE

El fraile lo soñó; como se sueña la muerte.

Vió un cielo de carmín, con luces de poniente que se manchaba de nubes plumizas, con melenas grises que ondulaban en el campo sangriento del sol. Vió á la tierra sumergida en reflejos de oro que titilaban en los brillos metálicos de la vega fecunda. Vió á los árboles crecer y reventar las cortezas en chorros de savia. Sintió el estremecimiento del suelo juntando los taludes de los barrancos sombríos, miró con terror las simas negras que se abrían entre los claustros del convento que se hundía con estrépito entre el clamoreo infernal del enemigo que avanzaba. Aquello era la voz de un espíritu gigantesco, que extendía sus alas monstruosas sobre la cumbre de un monte de supersticiones creados por un cerebro atrofiado, que se consumía en la nada del pensamiento.

La nube creció; sus vapores tomaban forma; sus límites de penumbra se hicieron perfiles de sombra, y la masa irregular, se convirtió en recorte de una asamblea humana, que se movía en danza

frenética, en el horizonte de fuego del término del día.

El cielo se oscureció, y le tierra acalló sus ecos. La nube seguía adelante, siempre avanzando, para marcar en una caída el nacimiento de seres nuevos que se apretaban en el espacio infinito de la creación.

Aquellos seres, ya no eran, los vapores lantos que erraban, en la bóveda como cuerpos á merced del viento; sus prolongaciones, eran miembros palpitantes que se movían amenazando al mundo, y el verde superior, estaba formado por miles de cabezas, que se estremecían en la convulsión de un grito de triunfo.

El terror flageló con hebras de hielo la medula del fraile, sintió la sangre que borboteaba en su corazón, y su cuerpo pesado, hizo crugir el sillón con quejidos tristes de siervo resignado.

La invasión se hizo. Lo que fué azul se transformó en negro, y los espacios plumizos de las nubes que apenas manchaban el cielo, se convirtieron en ventanas caprichosas por donde asomaba el azul oscuro de la noche.

Llegando de la sierra, cruzó los aires el redoble gigante de un trueno: hubo un intervalo de calma y

la tierra se envolvió en un sudario de luz sublime; y después, llegó otro trueno que desquició los montes y cerró los abismos,

La figura tranquila del fraile se retorció en la silla y sus músculos perdieron su atonía. Vida refleja, le hizo mover, el terror del sueño le hizo llevar las manos á los ojos, y la fiebre del fanatismo le hacía pronunciar, como un murmullo, el nombre que el dió á la nube.

—¡Revolución, revolución!— decía; y se apretaba, con más fuerza los puños sobre los ojos, para no ver, la visión fatal que decretaba su caída.

La ley de la Naturaleza siguió, rígida inalterable, ante el cambio de un átomo, y el sueño de aquel hombre siguió envolviendo su cerebro en un torbellino de nubes de humanidad que ascendían, altas, muy altas, para descender y seguir á su alrededor la tentación.

Temblaron los ámbitos, los espacios se tegieron de luz. Cien mil rayos enlazados en las quiebras de sus lívidos zig-zags, mandaron su luz potente á la tierra, y los truenos retumbaron como tambores de titanes, tocando el redoble furioso de la victoria. El fraile oró.

—¡Dios mío, salvame... me dá miedo la luz!— y corriendo hacia

una ventana fué á cerrarla, pero antes llegó una chispa, de luz intensa, y lo hirio; lo hirio bien, cayó en el suelo cuan largo era, muerto por lo que nunca quiso. ¡Por la luz.

El fraile despertó, con la cabeza entre sus manos convulsas, y el alma triturada entre las brumas de la nube humana.

Miró al cielo y vió el crepúsculo, teñirse en un cielo de carmín, con luces de poniente que se manchaban de nubes plumizas con melenas grises que ondulaban en el campo sangriento del sol como rizos de mujer.

R. R. Nácher.

Orihuela, 12 Febrero 1904.

EL 11 DE FEBRERO

EN TORREVEJEA

La vecina y liberal villa Torrevejeña ha conmemorado de una manera muy solemne la fecha del once de Febrero, en cuyo día proclamaron las cortes Españolas de 1873 la República como Gobierno del Estado.

Dos fueron los actos con que los

confundirlo que cabe ciertamente que S. S. se ha quejado de anti clerical, pueda encontrar: no digo sólo la ocasión, sino los motivos, y aun justificar que á mi me llegase la gente á calificar de clerófono; y jamás lo he pensado ni pretendido y lo repugno. El señor Canalejas hubo ya de reconocerlo, cuando no hace mucho tiempo se hallaba esta cuestión en su momento álgido, no quiero decir que yo tuviera que oponerme á las corrientes de opinión en mi partido; pero sí á ciertas manifestaciones sustentando este principio, que no hay derecho para expulsar. Y quien había pasado toda su vida en predicaciones y en hechos que trascienden ya de promesas de regeneración, y no tuve inconveniente alguno en defender los derechos que estimo fundamentales de la personalidad humana, por estimarlos, como los estimaba cuando comenzaba á pensar, anteriores y superiores, por ser su base, á todo precepto de ley positiva. Pero de ahí á estimar que en el orden religioso, término primero que á la consideración se impone para llegar con alguna base positiva de racional discurso, á elaborar el concepto del orden religioso; de ahí á pensar que hubiese de renunciar á principios constitutivos de todo sentido antes que democráticos, de todo sentido fundamental de derecho, de persona humana, eso jamás se me podrá imputar por lo que yo haya dicho, ni por lo que haya hecho. Y en eso está esta minoría compacta, y no hay entre nosotros discrepancia alguna.

El derecho confesional es un derecho de carácter absoluto es un supuesto, en nuestro sentido y concepto de todo otro precepto de Orden legal; pero de eso á la existencia de una Orden religiosa, porque los términos cada vez se hacen más complejos, de una orden religiosa, de una iglesia privilegiada, de una Iglesia que comparte en capitales relaciones la soberanía con el Estado, hay una diferencia enorme; porque la

Varios Sres. Diputados de la minoría republicana: Y aquí.) En esos bancos está la minoría, la mayoría está allí.

El Sr. MARENCO: Estamos en mayoría en el país, aun aquí seamos minoría.

El Sr. PRESIDENTE: No quiero oír ciertas interrupciones. Hay deberes á los cuales no se puede faltar impunemente ante la opinión pública.

El Sr. SALMERÓN: Lo dicho, dicho está.

El Sr. PRESIDENTE: Y la corrección moral que aquí cabe poner puesto está también.

El Sr. SALMERÓN: De esa corrección moral yo me alzo ante lo conciencia del país. (Aplausos en la minoría republicana.)

El Sr. PRESIDENTE: La conciencia del país tiene fallado ese pleito. (Varios diputados de la minoría republicana ¡Y lo creo!)

El Sr. NOCEDAL: El pueblo español no está aquí, según el Sr. Maura. (Rumores.)

El Sr. SALMERÓN: No hay pues, señores diputados, ni razones de orden doctrinal, más que la doctrina que se incorpora á la práctica, y menos de orden que transcenderá á los altos intereses nacionales y que fuesen impuestos por dictados del patriotismo, para que nosotros dejemos de estimar que hay una distancia infranqueable entre esa representación y la nuestra, y que cuanto nosotros sustentamos queda en la integridad de sus dictados, y en el vivo requerimiento de su exigencia con que la conciencia pública solicita que luego se incorpore en la vida del Estado.

Y para poner el punto sobre las cosas fuerza que yo diga algo respecto de un vocablo muy en uso años atrás, y que vosotros soléis invocar como un timbre de gloria del partido liberal y como un sacrificio del patriotismo de determina-

correligionarios de Torreveja celebraron la fausta fecha; un banquete y una velada en los cuales la animación fué extraordinaria y la confraternidad absoluta.

El banquete que resultó espléndido fué servido por el ciudadano D. Francisco Euro y así en éste como en la velada se pronunciaron muchos brindis y discursos elocuentes entre los que recordamos los pronunciados por D. José Mingués que en breves y fáciles frases saludó al Jefe del partido, á las minorías del partamento y á la prensa republicana.

D. Antonio Rovira y D. Rafael Andréu, (Obreros) abogan por el pronto advenimiento de la República.

D. Juan Brú en un párrafo fogoso ataca al sacristan Maura y á su Gobierno.

D. Rafael Minguéz, este ilustrado Jurisconsulto y ardoroso propagandista anticlerical, hace un discurso de tonos enérgicos en el que con valentía y rudeza ataca en sus cimientos al caciquismo y clericalismo. Al terminar es muy aplaudido!

En medio de una prolongada salva de aplausos se levanta hablar el consecuente republicano é infatigable propagador de las ideas democráticas D. Manuel Bonmati

Rico. En párrafos muy elocuentes, y que levantan tempestades de aplausos y de bravos, hace un llamamiento á los obreros de los que dice son los hijos predilectos de la República. Añade que la monarquía es la responsable de la pérdida del honor de la patria y que á esta y á la libertad solo puede salvarlas la República (ovación delirante y prolongada.)

Como verán nuestros lectores el entusiasmo y ardimiento de nuestros correligionarios de Torreveja es digno de la hermosa causa por que todos luchamos.

Reciban los republicanos Torrevejenses la más sincera felicitación de los republicanos de Orihuela por la brillantez de los actos con que han conmemorado nuestra fiesta nacional del 11 de Febrero.

## INFORMACIÓN

Hemos tenido la honra de que nos visitara en esta ciudad el sabio pedagogo, jurisconsulto, eminente, el Senador Republicano D. Agustín Sardá.

Durante las breves horas que entre sus correligionarios permaneció se captó las simpatías de todos y en el ánimo de ellos infundió nuevos alientos para luchar por la causa de la República y nuevas esperanzas

que hacen confiar en el próximo triunfo de nuestros ideales.

Sea bien venido y tenga feliz viaje el ilustre hombre público.

El Presidente de nuestro partido D. Carlos Escudero fué obsequiado en su domicilio con una serenata por la estudiantina valenciana que paso por esta ciudad el 12 de los corrientes.

El señor Escudero correspondió á esta galantería de los estudiantes republicanos de la facultad de Medicina de Valencia, con un espléndido *lunch* que le fué servido en los salones del Círculo de «Unión Republicana» en donde se pronunciaron briosos brindis por la caridad, la ciencia y la República, y en donde se ejecutó la Marsellesa que fué coreada y vitoreada por los numerosos republicanos que asistieron al acto.

Los bailes del Casino han estado extraordinariamente concurridos lo cual prueba de una manera inequívoca que los Jesuitas pierden terreno en la opinión del bello sexo que más cultos que ellos no creen que sea pecaminosa una fiesta en la que solo predominan el ingenio y buen humor y en la que no peligrá ni puede peligrar la castidad, la inocencia ni la virtud de las damas que á ella concurrirán porque todos, absolutamente to-

dos los socios de aquel centro son perfectísimos caballeros que saben guardar todas las consideraciones y el respecto que merecen las señoras y señoritas que con su presencia lo honran.

Ya lo saben los padres Jesuitas; sus predicaciones en este sentido ya serán siempre infructuosas en esta ciudad porque la juventud so impone y triunfa haciendo que las ideas rancias y reaccionarias sufran el castigo que merecen apollándose en los cerebros arcaicos que las encierran y que desean propagarlas.

Las justas Municipales del partido republicano de los Distritos de Orihuela y Dolores (Torreveja) tratan de organizar en la villa de las Salinas un banquete colosal que se celebrará el 25 de Marzo próximo, conmemorando la fecha de la Asamblea Nacional de Madrid del pasado año en la que quedó consolidada la unión de todos los republicanos de buena voluntad, á la cual y á su ilustre Jefe D. Nicolás Salmerón es debido al movimiento republicano desarrollado en España, desde aquella fecha.

Hay gran entusiasmo y animación entre los republicanos de Torreveja y Orihuela para la celebración de dicho acto que ha de tener gran trascendencia política porque significará la unión de los Distritos hermanos y la solidaridad de los mismos.

Imprenta de Luis Zeron.

dos republicanos. Yo no voy á juzgar lo pasado. Voy á decir, sólo con relación al presente, que en el sentido que el concepto de benevolencia, no está en la conciencia de esta minoría. (Varios Sres. Diputados de la minoría republicana: No, no.) Esta minoría no puede hacer, esta minoría no hará política de benevolencia, que sería tanto como implicar, en algún respecto, que estábamos dispuestos á hacer política de malevolencia en otra relación, respecto de otras fuerzas. No; nuestra actitud será exclusivamente la actitud de la más severa, de la más estricta, la más inexorable justicia.

¿Hacéis algo en favor de los intereses nacionales, algo que vaya en el camino del progreso, algo que tienda á transformar este petrificado, corrompido y corruptor régimen, dentro del cual vivimos? Nuestras palabras os seguirán de cerca, si por la flaqueza de vuestros medios no les aventajan en el empeño de realizar esta obra. Pero una vez realizada y cumplida, aquella reforma, nuestra actitud más firme, más perseverante, en el camino de nuestras aspiraciones; que sólo podremos estimar eso á buena cuenta de haber recorrido una etapa con la cual abreviemos el camino, facilitemos la empresa, y, sobre todo, disminuyamos las actos de violencia mediante los cuales haya de cambiarse el régimen.

Y esa actitud, no en relación á vosotros, ni á los que sean vuestros correligionarios, que yo no tengo ningún inconveniente, antes abrigaría el deseo de que lo volvieran á ser ahora mismo, ni aun siquiera respecto de los Gobiernos que puedan salir de esa mayoría ó de la más extrema derecha, dentro del régimen que impera, sino que todo esto se confunde en este respecto en una unidad de juicio y en una sola y única relación de actitud: nosotros contra la Monarquía; España por la República.

Y casi nada más tendría que decir, porque venir, tras

esto, á tratar de cuestiones determinadas, señaladamente, de aquellas dos que han constituido nobles, gloriosos empeños del Sr. Canalejas, me parece que sería, en los límites que la rectificación me impone, abusar de vuestra benevolencia y tratar lo que en el fondo está ya tratado.

Algunas palabras, sin embargo, para determinar nuestra actitud, es indispensable que yo pronuncie, por lo mismo que hay entre estas cuestiones algunas que, con su singular habilidad, con aquella maestría en que van al par el pensamiento y la palabra, trató el Sr. Canalejas de poner en una relación en la cual aparecía divorciado el diputado que os dirige la palabra, no solo de la representación de esta minoría, sino de algunas determinadas personas con las cuales me ligan los vínculos más íntimos y más estrechos que pueden ligar á las personas. Porque después de que con ellas se ha formado mi inteligencia, con ellos se ha vigorizado mi pensamiento, con ellos se ha armonizado mi conducta, si ya en el declive de la vida viniera yo á decir ó hacer algo en virtud de lo cual apareciese que me divorciaba, por algún espíritu maléfico, de radicalismos torpes é insanos, con los cuales se atropellara el derecho eso sí que me parece que traspasa los límites de la ponderación de un juicio equivocado. No; nada de eso existe. Deficiencias de mi expresión tal vez, falta en dar claridad en lo que pienso cuando semejante diversidad de juicio no existe, eso quizá podrá haber habido. Y voy á tratar de demostrarlo.

Tenemos aquí un capital problema: ese que yo decía antes: ó lo resolvemos con el espíritu de justicia, con las inspiraciones de la libertad, con la prudencia y la discreción del legislador, ó lo resolverán las turbas en la calle con escenas tumultuarias y tal vez sangrientas. (Rumores.) Ese es el problema religioso que es necesario deslindar; porque á cuenta de

# SECCION DE ANUNCIOS

## VEGETAL AZGAR PREPARADO CONTRA LA CALVICIE

Unico producto vegetal que hace brotar el cabello y lo vigoriza, evitando su caída, haciendo desaparecer la caspa y las afecciones del cuero cabelludo por su composición antiséptica.

Depósito para la venta en la PELUQUERÍA del SR. PEDROS, Alfonso XIII.

Precio del frasco 4 pesetas

## LA LICANTINA

—HOSTALES 22—

En este acreditado establecimiento de ultramarinos se ha recibido un gran surtido de comestibles superiores, cual no otros, y propios para la presente temporada; y, los ofrecemos al público á precios muy económicos.

También hemos dado principio á la matanza de cerdos, por lo cual desde hoy encontrarán nuestros favorecidos, toda clase de embutidos del país, tan excelentes como los del anterior año, que tanto se acreditaron en esta casa.

No debe fiarse el público de los que regalan á los compradores; en el regalo está el engaño. Confronten las distintas clases de géneros y su peso y se convencerán.

## ULTRAMARINOS Y PAQUETERIA DE

# JOSÉ ESCRIBA BERNARDO

Alfonso XIII (antes Hostales) N.º 21 Orihuela.

En este establecimiento encontrarán sus numerosos clientes, á precios económicos, entre otros muchos los artículos siguientes:

Salchichón de Vich, longaniza extremeña, sobreasadas mayorquinas, riquísimos chorizos de Candelario, Jamones todo magro, conservas de carnes y pescados, vinagrillas inglesas, garbanzos legítimos de castilla, ricas alubias del Pinet, quesos de bola, nata y Gruyer, pasas de Málaga, Arengues ingleses, anchoas, mantecas frescas, inglesas y de Holanda, almibar, dulces de todas frutas, surtido en pastas para sopa, galletas de todas clases, vinos finos de Jerez, Rioja, Málaga y otros de las más acreditadas marcas.

Gran surtido en tarjetas posales y de felicitación de la mayor novedad. «Verdadera liquidación» en el ramo de paquetería.

Rogamos á los compradores se fijen en el peso y calidad de los artículos.

Se prestan máquinas para picar carnes al que compre la especias.

Se dan vales por el precio de los géneros en opción á un regalo de los bonito, recién recibidos consistentes en objetos de cristal, loza, estuches de aseo etc. etc.

## NO CONFUNDIR ESTE ESTABLECIMIENTO

Alfonso XIII (antes Hostales.) N.º 21 Orihuela.

**GUANOS PARA NARANJOS**  
DE  
**BONMATÍ Y RICO**  
No tiene rival: Es el mejor de todos cuantos se conocen.

SACOS DE 70 K. 22 PESETAS  
Venta al contado  
20, CONSTITUCIÓN, 20

**JULIO BELTRAN**  
RELOJERO  
Plaza de la Constitución  
ORIHUELA  
Se sabe la profesión á conciencia, y se trabaja con esmero.

## GRAN ESTABLECIMIENTO

Mosaicos hidráulicos y decorados

DE  
**D. JOSÉ MURCIA PARDO**  
CONSTITUCIÓN 3

Mármoles artificiales para decorado de fachadas, cerámica, inoduros y azulejos de todas clases.

Panteones de mármol artificial y natural, lápidas y demás catafalcos de Cementerio.

Cementos las mejores clases, y cales de Barcelona.

Portland Español un caco Pesetas 4,20

id. 1.º id. » 3,85

id. 2.º id. » 3,35

Cal Belga superior á la de Teill un saco » 2,95

Cal Lenta Barcelona id. » 1,95

Cal Rápida Barcelona id. » 2,25

Escocia desde una peseta en metro en adelante. Flores precios muy económicos. En carton, piedra y en Escayola.

Se hacen amedida en mármol artificial, pilas, tableros, portales, escaleras, fuentes y todo cuanto sea perteneciente á este artículo, pilas de Baño brocales para aljibes baldosines.

Especiales para Cocheras, Aceras, Mercados y Almacenes.

Loza Mahonesa y tubo de todas clases para conducciones de aguas.

3, — Constitución, — 3.

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Gran colección en papeles pintados

Última novedad para 1904

## MUESTRUARIO A DOMICILIO

PRECIOS BARATISIMOS

Representante en Orihuela

**EL ROJO EL PRACTICANTE**

## IMPORTANTE

Se confecciona todo lo concerniente al ramo de peluquería, pelucas bisoños etc. Gran surtido en artículos de perfumería á precios baratísimos.

Se venden detall pomadas para el pelo, ron quina y Agua Colonia de las mejores marcas.

**FRANCISCO PEDROSA**  
PELUQUERO

Hostales 3, (al lado del café de España.)

## GRAN OCASIÓN

Cal hidráulica de la mejor que se conoce á 1'50 pesetas el quintal.

DEPÓSITO

Hospedaje del Sol

Hostales, Orihuela.

**Disponible**